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NUEVOS DELEGADOS José Miguel Porras es el nuevo 
delegado diocesano de Infancia y Juventud y Gonzalo 
Martín asume la Delegación de Catequesis PÁGINA 5

El primer día de septiembre se abre el denominado Tiempo de la 
Creación, en el que la Iglesia católica se une a otras confesiones 
para pedir por el cuidado de la Tierra. La fiesta de Creación, el 1 de 
septiembre, es el punto de arranque de esta celebración que une a 
la familia ecuménica de todo el mundo, compuesta por las distintas 
confesiones cristianas y que durará hasta el 4 de octubre, fiesta de 
san Francisco de Asís, patrón de la ecología.

PÁGINA 8

PATRONA Entrevista al predicador de 
la novena a Santa María de la Victoria,
Mons. Francisco Pérez

 Las playas van vaciándose poco 
a poco, de todo, menos de lo 

imprescindible: agua y arena. Algunas 
sombrillas y barcazas sobreviven. 

¿Qué nos sobra en nuestra particular 
playa de la vida?  ¿Qué debe 

permanecer? ¿Qué podemos dejar por 
si nos hiciera falta?  

Septiembre ha llegado, con sus 
luces y sombras. Despojémonos de 
lo accesorio, viajemos a lo esencial, 

instalémonos en el amor. Que 
nuestras almas siempre canten al 

amor de Dios manifestado en Cristo 
Jesús.

Se abre el Tiempo de la 
Creación en Málaga 

Oración Ecuménica por la Creación del año pasado en la 
iglesia de San Jorge P. GUZMAN

EDICIÓN DIGITALEDICIÓN IMPRESA

A MES VISTA

SEPTIEMBRE:
VIAJE A LO 
ESENCIAL

PÁGINA 3

https://www.diocesismalaga.es/jubileo-2025/
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Con la llegada del nuevo curso, es habitual ver publicidad de coleccionables: 
colecciones infantiles, libros y cómics, miniaturas, figuras… Junto al socorrido tema 

de Gibraltar en la segunda quincena de agosto, los coleccionables sirven de puente 
entre el octavo y noveno mes del año. ¿Hemos pensado la oportunidad de coleccionar 

el Evangelio? Sí, que lo adquiramos, lo poseamos, lo disfrutemos. Que forme parte 
de nuestro día a día; que lo recemos a diario; que lo guardemos en nuestro corazón.  

Que lo subrayemos, que nos inspire, que lo codiciemos como el mejor tesoro de 
nuestra vida. Se da la paradoja de que muchos cristianos no leen el Evangelio ni por 
equivocación; a lo sumo lo escuchan si van a Misa o a alguna celebración litúrgica. Sin 

Evangelio no hay vida cristiana; porque decir Jesucristo es decir Evangelio. Cuidemos 
nuestra relación con el Señor a diario con el Evangelio como hoja de ruta  hasta el 

punto que coleccionemos con preciado regalo para nuestras vidas.
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Coleccionables en septiembre

RAfAEl J. PéREz PAllARéS
delegado de medios de comunicación social

CElEBRAMOS
8 DE SEPTIEMBRE

Por Antonio Moreno

HIMNO A NUESTRA 
SEÑORA DE LAS 

VIRTUDES

Es la Virgen de las 
Virtudes,

hermoso faro del mar.
Es la que adora mi alma,
desde que yo supe amar.

Ella en mi niñez, mis 
pasos guio,

por eso desde niña, 
siempre la quise yo.

Ella en mi niñez, mis 
pasos guio,

por eso desde niña,
siempre la quise yo.

El 8 de septiembre, la localidad 
malagueña de Fuente de Piedra 
celebrará la fiesta de su patrona, Ntra. 
Sra. de las Virtudes, que da nombre 
también a la parroquia del pueblo. 

La primitiva veneración a Ntra. 
Sra. de las Misericordias se tornó hace 
tres siglos a la actual Ntra. Sra. de 
las Virtudes por la creencia popular 
de que era la Virgen la que daba sus 
propiedades curativas (“virtudes”) al 
agua de la fuente de la piedra.

La actual talla, obra de Navas Parejo, 
muestra a la Virgen coronada con el 

niño en brazos. Durante los días 5, 6 
y 7 de septiembre se llevará a cabo 
el triduo, con rezo del Santo Rosario 
a las 20.30 horas y celebración de la 
Eucaristía a las 21.00 horas. Concluirá 
cada día con el canto del Himno a 
Nuestra Señora de Las Virtudes. 

La noche del 7 al 8, a las 00.00 horas, 
se realizará la felicitación a la patrona y 
a las 8.00 horas del domingo, un saludo 
a la Virgen. La función principal de su 
fiesta comenzará a las 11.00 horas y, 
a las 22.00 horas, será la procesión de 
alabanza por las calles del pueblo.

VIRGEN DE LAS VIRTUDES, PATRONA DE FUENTE DE PIEDRA

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno


La Iglesia malagueña celebra 
el Tiempo de la Creación, 

como viene siendo habitual, con 
una connotación especialmente 
ecuménica organizada en 
colaboración con el Centro Ecuménico 
Lux Mundi. 

En Málaga, el delegado diocesano 
de Ecumenismo es el sacerdote Rafael 
Vázquez, quien explica que «los 
cristianos entendemos que la creación 
no es fruto de la casualidad sino que 
entra dentro del proyecto del amor de 
Dios y que Él ha preparado este gran 
escenario, espectacular, para que el 
ser humano pueda desarrollarse, ser 

feliz y alcanzar su fin».  Así pues, las 
distintas iglesias cristianas se unirán 
el 20 de septiembre, a las 19.30 horas, 
en una oración en la iglesia anglicana 
de San Jorge (cementerio británico).

Plataforma laudato Si’
Por otra parte, desde hace ya un año, 
personas de distintas parroquias y 
realidades eclesiales se unen en torno 
a una plataforma llamada “Laudato 
Si”. Juntos promueven una oferta 
continua de formación dirigida a 
sensibilizar a la sociedad de un uso 
responsable de los recursos y de las 
consecuencias de nuestros actos en 

materia ecológica, así como a dar 
a conocer iniciativas que ayuden 
a constituir una red de acción y 
compromiso por el Medio Ambiente. 

Para celebrar este Tiempo de la 
Creación ofrecen dos propuestas: 
por un lado, el 26 de septiembre 
celebrarán una Vigilia con y por 
las personas migradas, muchas de 
ellas afectadas en primera persona 
por los abusos cometidos contra el 
planeta; y, por otra parte, del 20 al 
29 de septiembre, se unirán a la II 
edición del Ecofestival, propuesta 
sociocultural de la sociedad civil en 
Málaga.

La Diócesis de Málaga celebrará del 1 de septiembre al 4 de octubre el Tiempo de la Creación con una 
oración ecuménica. Asimismo, desde la plataforma Ecosocial Laudato Si, se promueve la participación de 
los fieles en distintas iniciativas a lo largo del mes de septiembre
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EN PORTADA

Cristianos unidos para cuidar 
la casa común

3

Mesa redonda organizada por la Plataforma Laudato Si en Málaga

VISITA DEL NUNCIO A MARBELLA
Mons. Bernardito Auza, nuncio del Papa en 
España presidió el día de la Asunción en la 

parroquia de la Encarnación de Marbella el Jubileo de 
las Instituciones, uno de los actos del tiempo jubilar 
concedido por la Santa Sede con motivo de la próxima 
coronación canónica de la patrona de Marbella. 
Además de visitar el Ayuntamiento y de firmar en su 
libro de honor, realizó un recorrido por las distintas 
advocaciones marianas de la ciudad.

Ana Medina @_anamedina_

  VIDA EN LA DIÓCESIS

PADRE JUAN LUNA FALLECE EN ANTEQUERA
El carmelita Juan Luna falleció en la noche del 
miércoles 21 de agosto en Antequera, tras un 

mes hospitalizado y afrontando los problemas de 
salud que soportaba con gran entereza y ánimo. 
Además de en la comunidad y colegio 
carmelita, era habitual verlo en cualquier 
Misa donde hiciera falta un sacerdote: Santo 
Domingo, San Agustín, San Sebastián, Santa 
Eufemia o La Encarnación.

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059534/se-abre-el-tiempo-de-la-creacion-en-la-diocesis-de-malaga-/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059570/el-nuncio-presidio-el-jubileo-de-las-instituciones-de-marbella/
http://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059587/ha-fallecido-el-carmelita-juan-luna/
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¿Qué pensó cuando recibió este 
nombramiento?

Sinceramente, me sorprendió 
mucho porque ha sido un proceso 
de selección en el que había varios 
candidatos de toda España, gente 
fantástica y muy valiosa. Que al final 
me hayan elegido a mí, lo recibo con 
mucha humildad, agradecimiento 
y alegría, pero con mucha sorpresa 
también. A la vez, también con 
mucha ilusión, porque me da la 
oportunidad de seguir alentando 
todo el trabajo que se viene haciendo 
para motivar, ayudar y acompañar a 
todos los laicos de parroquia. 

¿Cuál será tu cometido?
La Acción Católica tiene una vocación 
de apoyar la tarea común que hay 
en la Iglesia. Un ejemplo, aquí en 
Málaga, Acción Católica organiza los 
campamentos para niños y jóvenes 
como una propuesta de servicio 
para toda la diócesis, en la que 
pueden participar todos los grupos 
de cualquier parroquia. A eso me 
refiero cuando hablo de la vocación 
de apoyar lo común. En este sentido, 
tendré tres tareas: acompañar a los 
grupos de adultos; en segundo lugar, 
impulsar, acompañar y apoyar todas 
las iniciativas de las comisiones 

episcopales de la CEE; y, en tercer 
lugar, ayudar a las diócesis que 
tengan menos recursos y medios 
para que el laicado siga creciendo.
¿Qué le pide a su diócesis de Málaga? 
Viendo toda nuestra historia, yo creo 
que tenemos que sentirnos muy 
agradecidos de formar parte de esta 
Iglesia, de formar parte de nuestras 
parroquias, y de la misma forma 
que han sido generosos todos los 
que nos han precedido, debemos ser 
generosos y responder al Señor con 
igual fidelidad y cariño, como han 
respondido todos los que nos han 
precedido.

Encarni Llamas @enllamasfortes

El malagueño Emilio Martín se incorpora este mes de septiembre a la Comisión Permanente de Acción 
Católica General como responsable de adultos. Junto a su mujer, Mónica, dejará Málaga temporalmente 
para coordinar desde Madrid este importante servicio para la Iglesia española

ENTREVISTA

«Tenemos que 
responder al Señor 
como los que nos 
han precedido»

  VIDA EN LA DIÓCESIS

ÁLORA ABRE LA CAUSA DE LAURA AGUIRRE
El próximo 4 de septiembre, a las 19.00 
horas, la parroquia de Nuestra Señora 

de la Encarnación, en Álora, acogerá el acto 
de apertura de la Causa de Beatificación de la 
Sierva de Dios Laura Aguirre Hilla (conocida 
popularmente como la Señorita Laura), que 
estará presidido por el Sr. Obispo, D. Jesús 
Catalá. Más información en la página web: 
srtalauraaguirre.com

LA MANO DE SANTA TERESA SALE DE RONDA
Está previsto que la reliquia de la 
mano de Santa Teresa que se venera 

en Ronda sea trasladada temporalmente 
a Alba de Tormes donde se va a llevar a 
cabo la apertura y estudio del sepulcro de la 
Santa junto a otras reliquias. Mons. Catalá 
ha solicitado a la orden que la estancia allí 
sea lo más breve posible, pues el carmelo 
rondeño está celebrando su jubileo.

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059541/emilio-martin-tenemos-que-responder-al-senor-con-la-misma-fidelidad-y-carino-que-lo-hicieron-los-que-nos-han-precedido/
http://srtalauraaguirre.com
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059589/alora-acoge-la-apertura-de-la-causa-de-canonizacion-de-la-senorita-laura/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059581/la-mano-de-santa-teresa-saldra-de-ronda-temporalmente-para-ser-estudiada-junto-al-resto-de-sus-reliquias-/


Encarni Llamas @enllamasfortes

5

El nuevo delegado de 
Infancia y Juventud, José 

Miguel Porras, lleva dos años 
destinado en Roma para realizar 
la licenciatura en Teología 
Fundamental, aunque este 
curso regresa ya a Málaga. La 
noticia del nombramiento 
le llegó estudiando en Lyon, 
donde perfecciona su francés. 
Afirma haberla recibido «con 
sorpresa, con nerviosismo y con 
agradecimiento por la confianza 
mostrada. Y también con la 
certeza de que llego a un lugar 
nuevo para mí, en el que todo 
va ya en marcha, pues hay un 
trabajo maravilloso hecho; y con 
la tranquilidad de que hay un 
equipo que continúa al que yo 
me uno, hay toda una Delegación 
fuerte detrás».

Con 40 años de edad y siete 
de ministerio, José Miguel inició 
su ministerio sacerdotal en 
las parroquias de San Miguel, 
en Nerja, y de Frigiliana; y 
como capellán de dos colegios 
diocesanos: San Patricio en 
Málaga y Virgen del Mar en Nerja. 

Gonzalo Martín, por su 
parte, es el nuevo delegado 

de Catequesis, tarea que 
compatibilizará con su actual 
destino como párroco de Virgen 
del Carmen de Benalmádena-
Costa. Respecto a esta nueva 
misión, afirma que «no me lo 
esperaba pero como el Espíritu 

Santo es quien sigue hablando 
a través de la Iglesia, y este 
nombramiento es un servicio más 
a la Diócesis, lo acojo con cierto 
temor de no saber si seré capaz, 
pero también con ilusión. En 
definitiva, contando con la ayuda 
de Dios que va a ser Él el que lo va 
a llevar».

Entre los últimos nombramientos hechos públicos por el Sr. Obispo, destacan los de dos nuevos delegados 
diocesanos, el de Infancia y Juventud, José Miguel Porras, que releva en su servicio a Francisco Ruiz Guillot y el de 
Catequesis, Gonzalo Martín, que toma el testigo de Jesús David Hurtado
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ACTUAlIDAD

Gonzalo Martín, delegado de Catequesis

Nuevos delegados diocesanos
José Miguel Porras, delegado de Infancia y Juventud

El Sr. Obispo ha hecho públicos los siguientes nombramientos: Carmelo 
de las Heras, párroco de San Antonio de Padua de Málaga; Manuel 
Arteaga, párroco de Júzcar, Faraján y Alpandeire, permaneciendo 
como párroco de Nuestra Señora del Socorro y de Santa Cecilia y 
Nuestro Padre Jesús de Ronda; Miguel Chacón, vicario parroquial de 
Nuestra Señora del Socorro, de Santa Cecilia y Nuestro Padre Jesús 
de Ronda, así como de Júzcar, Faraján y Alpandeire; Daniel Gutiérrez, 
párroco de Bobadilla, de Bobadilla-Estación y de Cartaojal; así como 
vicario parroquial de San Sebastián de Antequera; Pedro Ruz, vicario 
parroquial de Santa María de la Victoria y La Merced y de San Lázaro, 
de Málaga; Miroslaw Kozlowski, párroco de Moclinejo y Almayate; y 
vicario parroquial de San Andrés de Torre del Mar; Antonio Jesús Sosa, 
vicario parroquial de El Salvador de Málaga; Vicente Elipe López-
Peláez, vicario parroquial de la Santísima Trinidad de Antequera; 
Isidoro Murciego, adscrito a la Santísima Trinidad de Antequera y 
Cheol Park, párroco in solidum de San Pío X y Jesús Obrero de Málaga.

Otros nombramientos

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059466/jose-miguel-porras-ha-sido-nombrado-nuevo-delegado-de-infancia-y-juventud/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059540/gonzalo-martin-ha-sido-nombrado-nuevo-delegado-de-catequesis/


TEXTO ÍNTEGRO 
Y EN IDIOMAS

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIUM
EVANGELIE

En aquel tiempo, se reunieron junto a Jesús los fariseos 
y algunos escribas venidos de Jerusalén; y vieron que 
algunos discípulos comían con manos impuras, es decir, 
sin lavarse las manos. (Pues los fariseos, como los demás 
judíos, no comen sin lavarse antes las manos, restregando 
bien, aferrándose a la tradición de sus mayores, y al volver 
de la plaza no comen sin lavarse antes, y se aferran a 
otras muchas tradiciones, de lavar vasos, jarras y ollas).  Y 
los fariseos y los escribas le preguntaron: «¿Por qué no 
caminan tus discípulos según las tradiciones de los mayores 
y comen el pan con manos impuras?». Él les contestó: 
«Bien profetizó Isaías de vosotros, hipócritas, como está 
escrito: “Este pueblo me honra con los labios, pero su 
corazón está lejos de mí. El culto que me dan está vacío, 
porque la doctrina que enseñan son preceptos humanos”. 
Dejáis a un lado el mandamiento de Dios para aferraros a 
la tradición de los hombres».  Llamó Jesús de nuevo a la 
gente y les dijo: «Escuchad y entended todos: nada que 
entre de fuera puede hacer al hombre impuro; lo que sale de 
dentro es lo que hace impuro al hombre. Porque de dentro, 
del corazón del hombre, salen 
los pensamientos perversos, las 
fornicaciones, robos, homicidios, 
adulterios, codicias, malicias, 
fraudes, desenfreno, envidia, 
difamación, orgullo, frivolidad. 
Todas esas maldades salen 
de dentro y hacen al hombre 
impuro».

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Lava nuestras manos en tu amor

Domingo XXII Tiempo Ordinario

Jesús venía mostrando con su vida 
que hay opciones que van más allá del 
cumplimiento de las normas del culto: 

el amor a los enemigos, el perdón sincero, el 
reconocimiento de la presencia de Dios en los pobres, 
la defensa de la dignidad de todos... 

Su vida y sus enseñanzas provocaron la desafiante 
pregunta que le hacen los fariseos, y a la que Jesús 
responde citando a Isaías: «Este pueblo me honra 
con los labios, pero su corazón está lejos de mí. El 
culto que me dan está vacío».  

Con su vida y palabras Jesús invierte el sentido 
del culto que practicaban los fariseos, testimonia 
que el culto a Dios no consiste en cumplir con las 
tradiciones de los hombres, sino que se refleja en la 
vida; que la verdadera limpieza de corazón está en la 
sintonía entre lo que se vive y se celebra. 

No se trata de “cumplir” (ir al culto con las 
manos limpias), sino de que el corazón empuje 
nuestras manos y nuestra vida a ser cercanos al 
pobre, al hambriento, al enfermo, al migrante, y ser 
instrumentos de paz y concordia. Jesús hoy nos invita 
a revisar cómo sembramos la semilla del Evangelio 
en nuestros corazones. Que su Espíritu nos ayude 
a glorificar a Dios con nuestras vidas, como se nos 
invita cada Domingo al concluir la Eucaristía; que 
no haya división dentro de nosotros entre lo que 
celebramos y lo que vivimos. Es en nuestro interior 
desnudo donde se libran las grandes batallas del ser 
humano. 

Glorificad a Dios 
con vuestras obras

COMENTARIO EVANGELIO Mc 7, 1-8. 14-15. 21-23

SANTIAGO VELA
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

Salmo Responsorial: Señor, ¿quién puede hospedarse en 
tu tienda?

La música y la partitura del salmo y la antífona del 
Aleluya, en: liturgia.diocesismalaga.es

CON OTRA MIRADA
6

Palabras del papa en el rezo del Ángelus en la fiesta 
de la Asunción de la Virgen María (15-8-2024)

Hermanos y hermanas, no debemos 
imaginar a María «como una inmóvil 
estatua de cera», sino que en Ella 
podemos ver a una «hermana... con 
las sandalias gastadas... y con tanto 

cansancio» (C. CARRETTO, Beata te che hai creduto, 
Roma 1983, p. 13), por haber caminado tras el 
Señor y al encuentro de sus hermanos y hermanas, 
concluyendo su viaje en la gloria del Cielo. De este 
modo, la Santísima Virgen es Aquella que nos 
precede en el camino recordándonos a todos que 
también nuestra vida es un viaje, un viaje continuo 
hacia el horizonte del encuentro definitivo.

EL PAPA DICE...

María, una hermana

DiócesisMálaga • 1 septiembre 2024

https://www.diocesismalaga.es/historia-de-la-iglesia/2014049571/evangelio-gospel-evangelium-evangile-evangelie-y-en-lenguaje-de-sordos-solemnidad-del-bautismo-del-senor-13-de-enero-de-2019/
http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://liturgia.diocesismalaga.es
https://www.vatican.va/content/francesco/es/angelus/2024/documents/20240815-angelus.html
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Por Juan A. Sánchez López
Catedrático Historia del Arte UMA

CONOCE lA CATEDRAl
Donativos 

online a beneficio 
de las obras 

de la Catedral

Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

La maquinaria de Losada
Sin uso, desde que fuera reemplazado en 1973 por 
la actual automatizada, la antigua maquinaria del 
reloj de la torre catedralicia se encuentra depositada 
en la capilla de San Sebastián. Esta joya, según los 
entendidos, la construyó en su taller londinense el 
relojero José Rodríguez Losada, el mismo a quien se 
debe el reloj madrileño de la Puerta del Sol, el de las 
campanadas de Nochevieja. La nuestra la costeó Juan 
Larios y Herrero, aquel potentado del que Rubén Darío 
escribió: «Larios y boquerones, En la ciudad todo 
es de Larios... la calle principal es la calle de Larios. 
Hay dos grandes fábricas de hilado… y de más está 
deciros que son de los Larios…. ¿Y ese gran asilo? 
de los Larios… todo es de ellos. “¿Y la Catedral?  ¿La 
Catedral? ¡No! ¡Pero, el reloj de la Catedral, sí!». 

Esta obra de Losada comenzó a tomar el pulso 
ciudadano el 7 de septiembre de 1869, víspera de 
la Inmaculada, previo certificado de idoneidad 
expedido por un maestro relojero apellidado 
Hoffman. Hoy día, no alcanzamos a imaginar 
el servicio público que prestaban estos relojes, 
facilitando que el pueblo dirigiera su vida y 
actividad con las campanadas que rubricaban 
los cuartos y las medias de las horas. Lo que nos 
recuerda aquellos versículos del Eclesiastés: «Dios 
ha hecho todas las cosas apropiadas a su tiempo; 
y también ha puesto el conjunto del tiempo en 
los corazones… pero el hombre no es capaz de 
descubrir la obra que Dios ha hecho de principio a 
fin». (Eclesiástico, 3,1).
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¿Cómo recibió esta 
encomienda de predicar a la 

patrona de Málaga, la Virgen de la 
Victoria?
Bien. Estoy aprovechando 
esta etapa para dar ejercicios 
espirituales a sacerdotes, a 
religiosas, a religiosos… Como 
tengo tiempo, aprovecho 
también para servir de esta 
manera a la Iglesia y, en este 
caso, ponerme a disposición del 
obispo de Málaga, D. Jesús.
¿Es usted muy mariano?
Lo aprendí de mi madre. Ella 
nos inculcó el amor a la Virgen. 
Todos los veranos hacíamos 
una pequeña peregrinación, que 
ella hacía descalza, y nosotros 
rezando el Rosario con ella, hasta 
la Virgen de Villuela, la de mi 
pueblo. Las madres tienen un 
arte especial, como lo tuvo María 
con Jesús.
Imagino que no es la primera 
patrona a la que predica ¿verdad?
Llevo 51 años de sacerdote y 28 

de obispo, así que sí. Así es. Me 
ordenó el papa san Juan Pablo 
II en la Basílica de San Pedro; 
un momento muy importante 
en mi vida. Hablando con él en 
una ocasión, vi que él también 
tenía esta gran devoción, y que 
también se lo inculcó su madre. 
Tenía una gran devoción a la 
Virgen y se puso como lema 
episcopal “Totus tuus” (todo 
tuyo, María).
También habrá sentido, en 
momentos concretos, esa ayuda 
maternal de la Virgen.
Sí, en muchos momentos, sobre 
todo en los duros y difíciles, que 
siempre los hay en la vida. Me 
decía el papa san Juan Pablo II: 
«No olvide: el futuro va a ser muy 
duro, porque está imperando el 
relativismo. Cuando le venga la 
cruz, abrácela, pero no vacía, sino 
llena de Cristo». En el País Vasco 
y también en Navarra, a veces, 
en las fiestas de san Fermín, viví 
momentos dolorosos cuando 

durante la procesión, rezando el 
santo rosario a la Virgen, algunos 
lanzaban improperios, pero 
yo le decía a María: «Son hijos 
tuyos, por tanto cuídalos». Me 
ha ayudado a ponerme, no en una 
actitud beligerante, sino orante, 
considerar a cada persona lo que 
es: hija de Dios y al mismo tiempo 
hermanos.

Mons. Francisco Pérez, arzobispo emérito de Pamplona y Tudela que reside en Málaga desde febrero, 
predicará la novena a Santa María de la Victoria en la Catedral a partir del 30 de agosto y hasta el 7 de 
septiembre, a las 19.30 horas en la Catedral de Málaga. Con este motivo, conversamos con él sobre su 
devoción a la Virgen y su vida en Málaga

FRANCISCO PÉREZ GONZÁLEZ
ARZOBISPO EMÉRITO DE PAMPLONA

lA ÚlTIMA

«A la Virgen 
hay que 
contemplarla como 
a una madre»

IGLESIA EN NAVARRA

Entrevista completa en diocesismalaga.es

MUY PERSONAL

Ana Medina @_anamedina_

Ciudad que le gustaría visitar 
y no ha podido aún: Santiago 
de Chile
Lugar preferido para rezar: 
Delante del Sagrario
Su mejor virtud y su peor 
defecto: Disponibilidad y ser 
desarraigado
¿Practica algún deporte? 
Ahora paseo
Pero es seguidor del... Real 
Madrid 

El día 8 de septiembre, la Misa estacional de la Solemnidad de la Virgen de la Victoria será a las 11.30 horas, en la 
Catedral, presidida por el Obispo de Málaga. La procesión de regreso a su Santuario saldrá a las 19.30 horas.

http://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059533/mons-francisco-perez-a-la-virgen-hay-que-contemplarla-como-a-una-madre/

